

令和5年度



# 学校だより

令和5年5月31日

6月号

横浜市立浅間台小学校

TEL 311-6648

FAX 311-9928

ホームページ <http://www.edu.city.yokohama.lg.jp/school/es/sengendai/>

メールアドレス [ky-ye-sengendai@city.yokohama.jp](mailto:ky-ye-sengendai@city.yokohama.jp)

## 語彙を感覚で感じ取って

副校長 千野 正博

先日から、日本各地で真夏日を迎えるなど暑い日が続いています。そんな中、子どもたちは、休み時間には汗だくになって遊びまわっています。ようやくコロナ前の日常が戻ってきた感じがします。今月は大きな地域の行事もあります。学校・家庭・地域がマスク越しではなく、以前のように笑顔で過ごせるとありがたいと思っています。

本校では、「三耕教育」を中心に長年教育活動を展開してきました。そして、国語科を中心に研究を始めて2年目となります。日本語は、世界でも習得が難しい言語と言われていますが、指導をしている職員も研修をしっかりと行い、新しい学習観に則った学習展開ができるように努めています。ところで、日本語のどんなところが難しいとされるのでしょうか。まずは、文字の多さです。ひらが



田植えで ずぼずぼ めるめる

な、カタカナ、漢字、ローマ字（アルファベット）、算用数字など小学校を卒業するまでに1000文字以上学習します。多くの子どもたちが、正しく書けるように漢字テストの前に練習をしています。読み替えの多さも大変です。「今日は六月一日、二日は休日、四日は日曜日。」の文の「日」の字には音読み、訓読み、特殊な読み方もあります。他には、主語や動詞が省略されがちだったり、1人称の言い方がいろいろあったり、助詞がなかったりします。それまでの会話から推測するしかないところが子どもたちには難儀なところとなります。例えば、親子の会話で「お父さん、これから会社だから、留守番をお願いね。」とあれば、主語がなくても留守番をお願いされたのは子どもだと分かります。他の言語では、私＝お父さんと表現できるケースはあまりありません。そして、オノマトペの数が大変多く、円滑なコミュニケーションをとるためには、大変重要です。「どんなふうにおなかが痛いのか？キリキリ？ズキズキ？しくしく？ごろごろ？」どのような感じなのか、なんとなく通じる感覚が日本語の良さでもあります。他にも日本語には難しいところがありますが、国語で正確に理解し適切に表現する資質能力を言語活動を通じて育成したいと考えています。

外国語に翻訳するにあたり、翻訳が難しい語彙がたくさんあります。「わびさび」「礼節」など日本の伝統文化を体験しているからこそ、感覚で語彙を理解できるものがあります。本校の「三耕教育」の1つ、路耕の時間（剣道・茶道・将棋）では、自国の文化への関心を高め、礼節を大切にすることを養うとともに、他国の伝統や文化も尊重できる心の豊かさを育むことを目的としています。地耕の時間では、「みずみずしい」「もちもち」「ほくほく」といったような言葉を感覚で習得していきます。コロナに対する対応も変わりましたが、気持ちまで急には変わらない子どもたちもいますので、今年度のマルシェをどのように開催するかは決まっています。しかしながら、地域につながる子どもたちを育み、大切にしていきたいと思えます。今後も学校・家庭・地域が連携して、子どもたちを育ていけるようご理解とご協力のほどよろしくお願ひいたします。

日	曜	行事	1年	2年	3年	4年	5年	6年	4組	授業時数					
										1年	2年	3年	4年	5年	6年
1	木	たてわり活動(2校時)					委員会活動③	委員会活動③		5	5	5	5	6	6
2	金	開港記念日													
3	土	浅間神社お祭り													
4	日	浅間神社お祭り													
5	月		心臓検診					租税教室		5	5	5	5	5	5
6	火				お出かけ防災教室					5	5	5	5	5	5
7	水									5	5	5	5	5	5
8	木	5校時後下校								5	5	5	5	5	5
9	金			公園花植え						5	5	5	6	6	6
10	土	鎌谷町お祭り													
11	日	鎌谷町お祭り													
12	月									5	5	5	5	5	5
13	火	朝会(スピーチコンテスト校内発表)								5	5	5	5	5	5
14	水	たてわり中休み遊び(6年)								5	5	5	5	5	5
15	木	区スピーチコンテスト(平沼小) 議案説明会						路耕(高)②	路耕(高)②	5	5	5	6	6	6
16	金									5	5	5	6	6	6
17	土	土曜参観 学校説明会(You Tube配信) 給食後下校								4	4	4	4	4	4
18	日														
19	月	6/17土曜参観振替休日													
20	火	TV朝会(プール開き・歌)								5	5	5	5	5	5
21	水				路耕(中)②	路耕(中)②				5	5	5	5	5	5
22	木	代表委員会								5	5	5	6	6	6
23	金		1,2年遠足(ズーラシア)							5	5	5	6	6	6
24	土														
25	日														
26	月									5	5	5	5	5	5
27	火							日光修学旅行		5	5	5	5	5	5
28	水									5	5	5	5	5	5
29	木						路耕(高)③	3校時より登校 路耕(高)③		5	5	5	6	6	3校時より
30	金	避難訓練②					委員会活動④	委員会活動④		5	5	5	5	6	6
7月1日	土														
2	日														
3	月	マルシェ週間(～19日まで)								5	5	5	5	5	5
4	火	TV朝会(生活目標) 議案説明会								5	5	5	5	5	5
5	水	横浜子ども会議(岡野中)								5	5	5	5	5	5

**生活目標** 休み時間の過ごし方を考えよう

**給食目標** よくかんで時間内に食べよう

**保健目標** 歯を大切にしよう 

**【土曜授業参観・学校説明会・PTA総会について】**  
 6月17日(土)に土曜授業参観・学校説明会(YouTube配信)・PTA総会(書面)を行います。詳細は先日配付しました「土曜授業参観・学校説明会・PTA総会のお知らせ」をご確認ください。

**【水泳学習について】**  
 6月20日(火)から水泳学習が始まります。詳細については、後日お便りを配付しますので、ご確認ください。

**【たてわり活動スタート!】**  
 本年度のたてわり活動がスタートしました。今年度は、年間を通して、たてわり班で異学年交流を深められるように、計画しています。

**【茶道について】**  
 本校の路耕「茶道」の授業で、季節の茶花(茶室の床に生ける花)を生けています。金糸梅、山紫陽花、むくげ、秋海棠などがお庭に咲いているご家庭がありましたら、少しご寄付いただくと助かります。

**【個人面談】**  
 7月に個人面談を行います。保護者と担任の2者面談となります。詳細につきましては、後日お便りを配付します。  
 10日(月)・11日(火)・13日(木)・14日(金)・18日(火)

**【教育相談】**  
 お子さんの学校での様子や、日々の子育てに関して気になることやご心配ごとなどありましたら、ぜひご利用ください。  
 スクールカウンセラー:北城 かなえ  
 相談日:6月8日(木)・15日(木)・22日(木)・29日(木)  
 9時30分～16時30分まで  
 担当:児童支援専任 中嶋  
 予約電話:311-6648

お休み中の五十嵐教諭が5月22日の週より体調を鑑みながら来校しています。

《1年生の下校時刻》6月から5校時後下校となります

## 【各学年の子どもたちの様子】



### 4組 「ぬいてもぬいても」

夏野菜のお世話が本格的に始まっています。前の週にきれいに雑草を抜いた4組の畑ですが、1週間後には再び雑草がおおい茂っています。

だんだんと暑くなり作業は大変ですが、苦勞の末に収穫できる夏野菜は格別のはずです！がんばれ4組！



### 1年生 「なつやさいを そだてるぞ！」

子どもたちと話し合い、きゅうり、ピーマン、えだまめ、とうもろこし、ミニトマト、オクラを育てることになりました。ペアの友だちと協力しながら、上手に植えることができました。植えた後は水をたっぷりあげました。たくさんの野菜を収穫できるように世話を頑張っていきます。



### 2年生 「小さな友だち」

4月からカブトムシの幼虫を飼っています。毎日、「動いているよ。」「掃除した方がいいんじゃない。」などと言いながら観察をしていました。5月のある日、皮を脱ぎ、さなぎになりました。「動かしちゃだめだよ。」と今は、カブトムシに変身するのを心待ちにしています。



### 3年生 「国際理解教室」

モンゴルについて教えていただきました。民族衣装を着せてもらったり、あいさつの仕方を覚えて言ったりしました。「センベノー」というのは、モンゴル語で「こんにちは。」を意味するそうです。「おせんべいは いらぬい。」と覚えました。



### 4年生 「はまっ子交通安全教室」

正しい交通ルールを理解し、自らの判断で安全な自転車の乗り方ができるようにすることをねらいとして行いました。

体育館に作られた模擬道路で後ろの安全を確認して発進したり、歩行者のことを考えて車道側を走ったりすることを体験しました。



### 5年生 「浅間米をつくろう！～代かき・田植え～」

大地の会の方々に、田んぼの中の歩き方や苗の植え方について教わりながら代かきや田植えを行いました。裸足で田んぼに入ること、始めは戸惑う子たちも、次第にお互いにアドバイスしながら活動に取り組んでいました。おいしい浅間米がたくさん収穫できるように世話をしていきます。



### 6年生 「こどもSDGs」

5月17日に横浜国際交流協会の方による出前授業がありました。みんなが安心して豊かに暮らすために大切なことについて意欲的に学びました。また、それぞれのテーマに応じた自分にできる小さな行動をこれからも続けられるといいですね。

